

Opinión

Le fallan las adulaciones a Romero Deschamps Para el líder del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps, nos comentan, no fue una sorpresa no recibir invitación oficial para el acto de conmemoración de la expropiación petrolera. Durante los meses que duró la organización del evento el mensaje fue claro, pues nos dicen que don Carlos no fue tomado en cuenta para nada. Sin embargo, nos hacen ver que el mensaje va más allá del líder, pues por primera vez no se requirió del acarreo de miles de trabajadores petroleros para realizar el acto y con ello. aseguran, se ha mostrado que no hay ningún compromiso con la cúpula sindical, que en las semanas previas se desvivió en halagos al presidente Andrés Manuel López Obrador por medio de desplegados. Nos comentan que si el sindicato buscaba cambiar adulaciones por invitaciones, la táctica falló.



Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz

Se reúnen Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz

Después de competir en la terna para ocupar una silla en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, dos de las participantes se reunieron hace unos días para dialogar sobre el resultado de la votación en el Senado que favoreció a una de ellas. Nos comentan que Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz pidieron una mesa en el elegante restaurante francés Au Pied de Cochon, ubicado en la zona de Polanco. La charla entre la nueva ministra Esquivel y doña Loretta, nos dicen, fue cordial entre dos rivales que pelearon duro en el proceso para alcanzar la ratificación de los senadores. La intención del encuentro, nos comentan, fue la de cerrar posibles heridas. Nos explican que en especial se abordó el tema de la polémica que se generó en temas de derechos ganados en la sociedad mexicana, como las bodas entre personas del mismo sexo y el derecho a la adopción, amén de los señalamientos a la nueva ministra por ser esposa del ingeniero **José María Riobóo**, hombre cercano a AMLO.

Diputados se darán promoción gratis

Nos dicen que ante el anuncio de la primera Feria Internacional del Libro de la Cámara de Diputados ya hay algunas dudas. Por pura coincidencia, no vaya a usted a pensar mal, varios de los libros que se promocionarán son los escritos por los propios legisladores. Por ejemplo; Juntos hicimos historia de la vicecoordinadora de Morena en San Lázaro, Tatiana Clouthier. Aunque doña Tatiana no es la única que anda promocionando libro, nos dicen que en la feria también se promocionará Los bribones: novela mexicana de actualidad, del también diputado de Morena Hirepan Maya Martínez. Y de otros partidos estarán: ¡Al grito de Guerra! Historia y significado del Himno Nacional, de la diputada Abril Alcalá Padilla (PRD); La Constitución Política para niñas y niños, de Annia Gómez Cárdenas (PAN) y Antología de Artículos sobre Economía. del diputado Brasil Alberto Acosta Peña (PRI). Será que en aras de la austeridad republicana, decidieron matar dos pájaros de un tiro, y de una vez hacer la feria y promoción gratis para mejorar las ventas de los libros de los diputados.

Revive Comisión de Búsqueda de Personas

Casi año y medio después de creada la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas, en 2017, y seis meses después de su instalación, en octubre de 2018, esta semana por fin revivirá ese organismo. La Comisión estuvo abandonada por la anterior administración, pero ahora se reinstalará con la presencia de todos los gobernadores, fiscales estatales y, se espera, la presencia del secretario del Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero. Nos hacen ver que la importancia de esa Comisión es que la búsqueda de las personas inicie en cuanto se tenga noticia de su desaparición y puedan hallarse con vida, para lo cual se requiere, ahora sí, de la coordinación de todas las comisiones de búsqueda nacional y estatales, además de fiscalías de todas las entidades. Además tendrán la encomienda de emplear la ciencia forense para tratar de saber la identidad de 26 mil cuerpos.

19 MAR 2019 Página: 2 Sección: Nagron





DOS COSAS tienen en común las empresas invitadas por la Secretaría de Energía a la licitación para la refinería de **Dos Bocas**: un gran prestigio técnico... y muuuchos expedientes de grave corrupción.

LA FRANCESA **Technip** y la norteamericana **KBR** fueron señalas por el Departamento de Justicia por su participación en un esquema de sobornos a funcionarios de Nigeria, que durante una década otorgaron diversos contratos de ingeniería.

LA GIGANTE **Bechtel** ha sido vinculada en tribunales con casos de corrupción tanto en Abu Dhabi como en Arabia Saudita.

OTRA es **Techint** que nomás para hacerse una idea es llamada la **Odebrecht** argentina. Directivos de la empresa fueron acusados por los sobornos que pagaron a los gobiernos de Néstor y Cristina Kirchner. Entre los procesados estaba su principal accionista, Paolo Rocca.

Y LA australiana WorleyParsons en Ecuador administró el proyecto de la refinería Esmeraldas y subcontrató a una empresa, ¡qué raro!, que resultó investigada por corrupción en Petroecuador.

ASÍ QUE más vale que Rocío Nahle esté muy atenta a esta licitación, no vaya a ser que la metan en serios problemas con el proyecto insignia lopezobradorista. HAY QUE aclarar una cosa: si bien la reforma educativa propuesta por el gobierno echa por la borda mucho de lo que se había avanzado al desaparecer, por ejemplo, el Instituto Nacional de Evaluación Educativa, no instaura la educación militar, como incorrectamente se dijo. Dicho concepto, según la propia SEP, proviene desde los tiempos de **Venustiano Carranza**. Así que, al menos en ese aspecto, no hay retroceso alguno.

LUEGO de dos meses de paros y bloqueos ilegales a empresas, más de 4 mil 500 despedidos y millones de dólares en pérdidas, Luisa María Alcalde Luján por fin se decidió a actuar sobre la crisis laboral en Matamoros... pero para favorecer a Napoleón Gómez Urrutia.

SEGÚN ESTO, la secretaria del **Trabajo** se reunirá con el polémico líder minero para tratar de frenar el despido de 400 trabajadores debido a que varias empresas siderúrgicas decidieron finalizar sus operaciones... por los conflictos impulsados por el propio senador morenista. ¡Qué tal!

EN LA CEREMONIA por el aniversario de la expropiación petrolera hubo dos grandes ausencias. La primera fue la del líder petrolero, Carlos Romero Deschamps, que seguramente prefirió pasar el puente navegando en su yate. Y la segunda... ¡la confianza de analistas v calificadoras!

Página: B Sección: Ofinio VI

FRE NTES POLÍTICOS

Acorto plazo. El rescate a Pemex no cesará. La empresa emblemática de México y por la que apuesta el gobierno federal resurgirá paso a paso y a mitad de sexenio se verán los resultados. A partir de la construcción de una refinería, la rehabilitación de las seis existentes y la perforación de pozos, en tres años el país va a alcanzar la autosuficiencia petrolera, afirmó Andrés Manuel López Obrador, el primer mandatario. Celebró en Tula, Hidalgo, el 81 Aniversario de la Expropiación Petrolera. "Queremos en tres años dejar de comprar la gasolina en el extranjero y producir en México todo lo que consumimos, ésa es la nueva política", indicó. Ya se invitó a empresas internacionales para la construcción de la refinería en Dos Bocas, Tabasco. Hay rubros en donde el giro alcanza los 180 grados. No dejaron otra opción.

Por todo. Dicha refinería constará de 17 plantas, 93 tanques de esferas de almacenamiento, urbanización, edificios, talleres y áreas verdes. Será de alta eficiencia energética y en su construcción se proyecta generar alrededor de 23 mil empleos directos y 100 mil indirectos. Rocío Nahle, secretaria de Energía, explicó que ya se tiene un listado de productos terminados en capacidad, especificación y volumen; diagrama de flujo; cartas compromiso para cubrir garantías y seguros; contrato de compra-venta de crudo entre subsidiarias de Pemex; garantía de comercialización de combustibles; acreditación de la capacidad financiera; aprobación de preinversión y proyección presupuestaria... Se puso las pilas Nahle García. Está en todo.

Descontento. Desde ayer lunes, en el territorio que gobierna Jaime Rodríguez El Bronco hay un nuevo malestar. En Monterrey, Nuevo León, las rutas de transporte suburbano cobraron el pasaje a 17 pesos, situación que encolerizó a usuarios y activistas. Manuel González, secretario de Gobierno, reconoció el aumento de una sola ruta. Pero advirtió que era la única que había tomado esa medida. Sin embargo, el fenómeno se repitió en toda la ciudad. La tarifa era de 12 pesos, por lo que el incremento de cinco pesos representa un duro golpe para el bolsillo de los usuarios. Todo radica en el poco tacto del gobierno para dar solución a los problemas. El diputado del PAN, Carlos de la Fuente, señaló que el gobierno de Rodríguez Calderón no ejerce mano dura contra los transportistas. En realidad, contra nadie.

Se estaban tardando. Finalmente, unas semanas después, los regidores del Cabildo de Acapulco aprobaron, por unanimidad, la propuesta de Adela Román Ocampo, la presidenta municipal, quien designó al capitán de Marina, Gerardo Rosas Azamar, como secretario de Seguridad Pública del municipio, en sustitución de Geovanni Raúl Mejía. La alcaldesa tomó protesta al nuevo funcionario. Adela Román se reunió con el gobernador, Héctor Astudillo Flores, para presentarle al nuevo encargado de la seguridad. Aunque prácticamente ya tenía las riendas, pues en días pasados fue designado como encargado de despacho, ahora sí podrá aplicar la estrategia para sacar a Acapulco de la penosa lista de ciudades violentas en el mundo, herencia que recibió la alcaldesa. Punto y aparte. Volverá la paz.

Mañosos. No sólo es lamentable, sino que se debe actuar en consecuencia. De acuerdo con lo reportado, la administración del gobierno capitalino anterior infló 363% los precios de las demoliciones de edificios dañados por el sismo. El precio por metro cuadrado se contrató a más alto precio que el real. Así lo dio a conocer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien indicó que ya se dio aviso a la Contraloría para que realice sus investigaciones y deslinde responsabilidades. "Tan sólo como ejemplo, el año pasado en reconstrucción, que es increíble que hayan hecho corrupción de un recurso tan sensible con lo que estaba ocurriendo, las demoliciones costaron cinco mil pesos por metro cuadrado, hoy se están contratando en 550 pesos por metro cuadrado", precisó. Lucrar con todo, ¿con esa premisa se condujeron los funcionarios capitalinos? Dan pena.

.19 MAR 2019 Página: 13 Sección: Nacional



QUE si bien ya sabíamos los nombres de tres de las cuatro empresas invitadas a la licitación para construir la refinería en Dos Bocas, Tabasco, lo que no quedó claro de inmediato fue la identidad de la cuarta, porque la secretaria de Energía quería innovar o nomás no sabía bien a bien cómo sellama uno de los consorcios que participarán: Rocío Nahle dio a conocer en Palacio Nacional que una empresa era "Technit", pero...

Esa empresa se dedica a elaborar software, por lo que se presumió que se refería a "Techint", una compañía italiano-argentina especializada en construir infraestructura petrolera, y en medios financieros hubo hasta bromas por el error, corregido anoche por la Secretaría de Energía.

QUE cuando de festejos se trata Xicoténcatl, municipio tamaulipeco de 20 mil habitantes, no se anda con nimiedades, más aún si el motivo son los 268 años de su fundación, por lo que contrató nada más a Los Tigres del Norte, Los Tucanes de Tijuana e Intocable.

Acudieron **César Verástegui** Ostos, secretario de Gobierno de Tamaulipas; su hermano Vicente, diputado federal panista, y Ofelia González, esposa del legislador y actual alcaldesa, entre otros, todos muy bien cuidados por elementos de las policías estatal, investigadora y hasta de instituciones federales.

¿Cuál crisis de seguridad en Tamaulipas?

QUE a pesar de las presiones y amenazas de movilizaciones de la disidencia magisterial, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por Mario Delgado, definirá hoy el calendario para la discusión de la reforma educativa, cuyo dictamen se puede votar en comisiones mañana mismo por la tarde, a fin de presentarlo el jueves ante el pleno en primera lectura y someterlo a debate el martes 26 de marzo, con la expectativa de aprobarlo con el mayor consenso posible.

QUE el presidente Andrés Manuel López Obrador remitirá hoy al Senado la propuesta de Pablo Marentes González, ex cónsul en Nueva York, para ser ratificado en ese mismo cargo, pero en Austin, Texas.

19 MAR 2019

Página: 2 Sección: Al frente



ELHERALDO



PIDEN CLEMENCIA A WILBUR ROSS

El nuevo capítulo de la guerra del tomate puede afectar a 400 mil trabajadores agrícolas y afectar un millón de empleos

LUIS SOTO



n el más reciente capítulo de la **guerra del tomate** entre EU y México, la titular de la Secretaría de Economía, **Graciela Márquez Colín**, le pidió al secretario de Comercio de aquel país, **Wilbur Ross**, que aplaque su ira y que cuando termine el acuerdo de suspensión –previsto para

mayo – no vaya a atentar contra 400 mil trabajadores agrícolas en nuestro país y un millón de empleos adicionales.

Mercy, mercy please, Mr. Ross, parece decirle la señora Chela en una carta que le dirigió el 12 de marzo, en la que le informa, por si no lo sabía, que ella es la secretaría de Economía nombrada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Después le expresa: "Me permito llamar su atención en la reciente notificación del Acuerdo de Suspensión del Tomate hecha por el Departamento de Comercio el 6 de febrero pasado... porque genera una presión innecesaria...las negociaciones logradas en el pasado resultaron en acuerdos en beneficio de productores y consumidores de ambos países, otorgando certidumbre a nuestros flujos comerciales por más de 20 años".

Lo que llama la atención es otra cosa. Por ejemplo, que la carta de la señora *Chela* a Wilbur la haya enviado 36

LA CARTA DE MÁRQUEZ COLÍN A ROSS PARECE TARDÍA días después de la fecha de la notificación a la que se refiere. ¿Tanto tiempo se tardó en entender cómo estaba el delicado asunto? Preguntan los tomateros de Sinaloa; no el equipo de beisbol sino los productores, se le aclara a la funcionaria. En otra parte de la misiva, la titular de

Economía le dice a Ross: "Si bien la Secretaría de Economía no es parte de este acuerdo, sí mantiene un estrecho seguimiento de éste por las implicaciones que tiene en el comercio bilateral de este producto. La terminación de este acuerdo de suspensión, previsto para el 7 de mayo, dará lugar a la reanudación de una investigación por dumping al sector tomatero mexicano por parte del Departamento de Comercio y de la International Trade Commision (ITC)".

Y si Economía no es parte, entonces ¿qué pitos toca la señora Márquez en el acuerdo?, preguntan los perplejos. Bueno, yo nada más quería externarle, Mr. Wilbur, la preocupación porque las condiciones planteadas en el proceso de la revisión para concretar un nuevo acuerdo son legalmente inviables y afectaría de manera adversa al comercio de tomate entre ambos países, tales como la petición de supervisar los precios de referencia para el producto mexicano más allá de la primera venta en EU, agrega Graciela.

¡A mí me vale madres si las condiciones son legalmente inviables o no! Yo sólo defiendo los intereses de los productores y consumidores estadounidenses, podría responderle el secretario de Comercio estadounidense.

Le reitero señor secretario, la voluntad del gobierno de México de concluir exitosamente la revisión del acuerdo de suspensión antes de que termine el proceso de revisión administrativa en curso (31 de marzo) o, en su defecto, antes de que la International Trade Commision emita su recomendación final el 22 de abril. Saludos y besitos a la familia, parece decirle la secretaria de Economía al patán de Ross al final de su carta. La falta de oficio, pues.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM @LUISSOTOAGENDA

19 MAR 2019

Página: 7

Sección:

Vais



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola Por qué el gabinete le tiene pánico a la mañanera

ntre una y dos horas diarias de conferencia de prensa. A veces más. El presidente contesta lo que sea. Tiene de todo y para todos. Escoge quién pregunta. Decide qué responde. Pueden preguntarle de si lo quisieron envenenar en la campaña y él terminar compartiendo que está pensando hacer un concurso a la fonda más limpia de México. Una pregunta de energía puede suceder a otra de migrantes. Una denuncia de un capitán corrupto en la costa mexicana puede anteceder a una definición sobre los apoyos al campo. Es el tianguis de las declaraciones. Anécdotas de viaje, reclamos de su esposa, pasajes de la historia, remedios caseros y recomendaciones gastronómicas conviven a diario con anuncios que mueven a los mercados financieros, definiciones de reformas constitucionales, acusaciones de comportamientos criminales y el cotidiano activar esa metralla de AK-47 que es la palabra del presidente cuando decide atacar a quienes ubica como sus adversarios.

La conferencia mañanera es el principal acto de campaña del presidente y a la vez su más eficaz arma política.

Pero también, casi a diario, pone a temblar a sus funcionarios: a ver qué se le ocurrió al jefe hoy.

Ya son varios integrantes del gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador que se quejan —medio en serio, medio en broma— de que tienen que sintonizar las mañaneras, o poner a alguien de toda su confianza a verlas en vivo, porque no saben qué día el primer mandatario dicta desde ahí una política pública que tiene que ver con su área pero de la que ellos no tienen ni la más remota idea: anuncia que habrá un plan de tal cosa, o que al día siguiente se presentará el programa de otra, y ¡todo mundo a correr! Todo mundo a la oficina a sacar los datos, las cifras, las ideas, preparar un Power Point para tratar de aparecer a la brevedad con la promesa del presidente echada a andar.

Y, claro, así como hay quienes hacen faena al toro, también ya son varias las ocasiones en que funcionarios públicos de distintas importancias quedan evidenciados por no estar en sintonía con la palabra presidencial, por presentar bosquejos de información que lucen hechizos, por anunciar programas que cuando se "detallan" siguen en las generalidades debido a que aún no están listos para echarse a andar.

Un equipo con capacidad de reacción es deseable. Un equipo motivado por su líder también. Pero un gobierno que tiene que improvisar sobre las rodillas suele tropezar consigo mismo y generar un daño indeseado.

No hay que poner todos los huevos en la canasta de su instinto. Habrá que guardar unos en la canasta de la planeación. Al cabo que planear no es neoliberal. **SACIAMORBOS.** El acto de la commemoración de la expropiación petrolera se llevó a cabo en Tula, Hidalgo, es decir, en el proyecto inconcluso de la refinería que es a la vez una reconfiguración de refinería a medias. Y ahí se hace el anuncio del error de marzo: la refinería en Dos Bocas.

19 MAR 2019

Página: 2 Sección: Nacion





Arsenal

Francisco Garfias panchogarfias@yahoo.com.mx

De la "dieta violenta" que derrotó a los aztecas a la revocación de mandato

- Los legisladores del PAN, del PRI, de MC y del PRD ya probaron que pueden obligar a modificar una iniciativa de Morena.
- A los senadores de oposición los acecha el fantasma de San Lázaro, donde tres diputados del PRI votaron con Morena; ocho más tuvieron ganas de ir al baño durante la votación.

Ahora es cuando. La minoría opositora en el Senado tiene en sus manos la posibilidad de evitar que **AMLO** aparezca en la boleta electoral de las elecciones intermedias de junio del 2021.

Le basta cambiar la minuta de los diputados y mover, de junio a diciembre del 2021, la fecha de la consulta sobre la

permanencia del Presidente en el poder.

"Recuerda que cada que te comas unos tacos de carnitas estás festejando la caída de La Gran Tenochtitlán", advirtió Jesusa.



Jesusa Rodríguez

durante la votación.

La minuta necesita de una mayoría calificada. Dos tercios de los asistentes. El número mágico es 85, en caso de que asistan los 128 senadores. Pero ni Morena ni sus aliados de la coalición Juntos Haremos Historia alcanzan ese número.

Los legisladores del PAN, del PRI, de MC y del PRD ya probaron que pueden obligar a modificar una iniciativa de Morena. Lo hicieron con el mando militar de la Guardia Nacional. Pero tricolores, naranjas y amarillos ya nos mostraron que son capaces de negociar "bajo el tapete", si así conviene a sus intereses.

A los senadores de oposición los acecha el fantasma de San Lázaro, donde tres diputados del PRI votaron con Morena; ocho más tuvieron ganas de ir al baño Intelectuales y opositores sospechan que el revocatorio es un primer paso hacia la reelección, cosa que, personalmente, no veo así.



No es broma. Tampoco un delirio. Ni siquiera huele a churro. Es el increíble breviario cultural que aporta la senadora de Morena, **Jesusa Rodríguez**, al pueblo de México.

La actriz nos ubica en la época de la Conquista. **Hernán Cortés** y los soldados españoles, que no sólo nos trajeron la religión católica, sino una "dieta violenta" que derrotó a los aztecas.

Dijo, textual:

"Esa conquista se consumó el 13 de agosto de 1521, con la caída de la Gran Tenochtitlan que, además, fue el primer día que se comieron tacos de carnitas en este país. Los españoles traían los cerdos y los mexicanos las tortillas.

"Recuerda que cada que te comas unos tacos de carnitas estás festejando la caída de La Gran Tenochtitlán",

advirtió Jesusa.

Lo tendré presente la próxima vez que vaya al Farolito.



El mundo no es interesante para AMLO. Ya dijo que viajará poco al extranjero durante su mandato. El tabasqueño sigue al pie de la letra los principios que rigen su posición frente al mundo: la mejor política exterior es la política interior.

Va el botón de muestra. **Rocío Nahle**, quien le disputa a **Jiménez Espriú** la medalla del secretario más incompetente del gabinete, simple y sencillamente canceló la Cumbre de Energía México-Alemania que se iba a celebrar esta semana.

En el extranjero se comenta que la cancelación pone de relieve la resistencia que hay en la 4ª T a la participación privada en el sector energético.

Nahle argumentó, según reporte del Grupo Eurasia, que dado que no asistirían funcionarios de alto rango de la parte mexicana, era inadecuado llamarla Cumbre México-Alemania.

"Nahle canceló la cumbre, ya que no estaba alineada con las prioridades del gobierno", puntualiza Eurasia.

Agrega: la Secretaría de Energía se enfocará en el fortalecimiento de las compañías estatales Pemex y CFE, respectivamente, a expensas de la participación privada.

"Esto distraerá otros esfuerzos, como el aumento de la capacidad de energía renovable o la búsqueda de asociaciones público-privadas y reducirá aún más la perspectiva de las oportunidades de inversión", puntualiza.

. 19 MAR 2019 Página: 4 Sección: Naciona 1

Entró a la columna del Monumento a la Revolución, donde reposan los restos de su padre, Lázaro Cárdenas, ofrenda en mano. Llegó escoltado por sus hijos, por el gobernador Silvano Aureoles y otras personas.

El lugar se encontraba más concurrido que de costumbre. Trabajadores del Sindicato Petromex realizaban un mitin con motivo del 80 aniversario de la Expropiación Petrolera.

Llevaban mantas donde mostraban su afinidad a AMLO, pero aplaudieron fuerte al ingeniero Cárdenas. Vino la banquetera. Cuauhtémoc dijo que para levantar a Pemex primero hay que invertir en exploración y explotación "para detener la caída de la producción", y después hacer que crezca.

www.elarsenal.net http://panchogarfias.blogspot.com

Página: 1 Sección: Naciona!

Presidentes: la eterna tentación de la reelección



joseurena2001@yahoo.com.mx

on frecuencia, por no decir constancia, los Presidentes mexicanos piensan en la reelección. En el breve espacio de este espacio describiremos hechos reales:

Hacia mitad de su mandato, **Miguel Alemán** cayó en ella y empezó a operar, dada su popularidad y el control del partido absoluto, para crear el ambiente social.

Avanzaba y encontraba lisonja y lagoteros por doquier: en el sector popular, en el campesino, en el obrero, en las incipientes cúpulas empresariales...

Pero se enfrentaba a un hombre de estatura dominante en la historia post-revolucionaria de México, el general **Lázaro Cárdenas del Río**. Una leyenda insalvable. Decidió mandar a un propio.

Cárdenas del Río recibió al enviado en compañía de algunos militares e hizo pasar a uno de ellos al encuentro donde le fue entregado el mensaje:

-El pueblo me pide que siga a su servicio -decía, en palabras simples y sentido exacto, según narran todavía políticos confidentes de los testigos de la ocasión.

-Dígale al señor presidente **Miguel Alemán** que pensaré mi respuesta -contestó con palabras poco esperanzadoras el dimisionario michoacano.

-Mi general: el señor presidente **Alemán** quiere la respuesta hoy mismo.

-Entonces tendrá que consultarlo con los representantes del Ejército...

Lo interrumpió el general presente:

-Nosotros pensamos igual que mi general Cárdenas.

Y se acabó el diálogo.

SALINASYLAPOLARIZACIÓN

También a mitad de su sexenio, Carlos Sali-

nas pensó en la reelección. Mandó renunciar a la gubernatura de San Luis Potosí a su primer jefe político, Gonzalo Martínez Corbalá, en aras de postularlo por el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

-Sí, yo era un globo de sonda, pero no prosperó-me dijo después un Corbalá apesadumbrado mientras suspiraba por su embajada en Chile.

Salinas provocó en ausencia una reunión a la cual asistió el entonces procurador Ignacio Morales Lechuga.

En su turno, el veracruzano dio su opinión: -Mi obligación como procurador es cuidar la vigencia de la ley y la Constitución...

-Antes se reformaría -lo cuestionó el emisario.

-En ese caso, veremos cómo está el ambiente político porque cuando él llegó encontró a un país crispado. Él ha hecho mucho esfuerzo por conciliar y no creo que quiera volver a dividir al país.

Morales Lechuga se refería, claro, a que muchos mexicanos estarían a favor, pero más en contra. Hoy el tema está en el Senado, donde una pingüe oposición puede vestirse con la bandera del Sufragio efectivo, no reelección.

En tanto, dijo ayer, Andrés Manuel López Obrador ya firmó su compromiso de no reelegirse, pero guardó el documento para darlo a conocer después... Es decir, contaríamos con su firma y su palabra.

INSEGURIDAD: ELBAJÍO Y QR

1. Si usted advierte incremento en los índices de violencia, registre este dato: no ha cambiado la estrategia.

En el pasado, militares, policías y marinos se movían según el repunte criminal y como hacen falta en el Bajío, donde dominan *el Ma*rro y el Cártel de Santa Rosa de Lima, pues se descuidan otros lugares.

Si hay dudas, puede consultarse cómo está desprotegido Quintana Roo, estado de Carlos Joaquín.

2. No nada más la Fundación Fernando Mora Gómez.

Todo el gremio periodístico está de luto y sus integrantes reclamamos esclarecer el crimen de nuestro colega sonorense **Santiago Barroso.**

1 9 MAR 2019

_ Página:_____ Sección: ______

PEPE GRILLO



PRI en la calle

No se espanten si los ven, pues no estarán viendo visiones: priistas capitalinos están tratando de afiliar a ciudadanos en parques públicos. Pues resulta que es verdad: los tricolores han regresado a la calle en esta época difícil para ellos.

Y un primero objetivo de estos priistas de a pie ha sido llevar sus mesitas de afiliación a los parques de la CDMX, que son bastión de Morena, pues en ellos desde hace años se realizan reuniones vecinales y desde allí se trazó en parte el triunfo de la dupla Sheinbaum-AMLO.

El partido que alguna vez fue de masas en automático, ahora está experimentando en la capital (donde está especialmente menguado) una estrategia que podría ser reproducida en todo el país.

El Padrino

El cambio se ve. Nada de compadres como asesores, porque los puestos deben ser ocupados por los mejores en la IV Transformación. Lo que sí es que, ya estando allí, los mejores pueden ser dignos de amistad y compadrazgo, llegado el momento. Y tan buenas migas ha hecho el Presidente con los ocho integrantes del Consejo Empresarial de Asesores que ya le bautizó una pequeñita a uno de ellos, Miguel Rincón, el hombre que tiene la empresa líder en producción de papel del continente Americano. Un sabadito dedicado al guateque y, por primera vez desde que asumió la Presidencia, agenda estrictamente privada.

Pero para lo que si les gusta

Pues resulta que, en temas de promoción a la equidad de género, algo debe haber hecho bien la Policía Federal, donde los materiales de esa oficina andan paseándose en manos privadas y ofreciéndose en instituciones de procuración de justicia, en la capital del país. Y claro, con material bien puesto, más de una oficina se ha interesado en la contratación.

Aunque el uso de recursos públicos para fines privados no suena muy bien para los vientos de la nueva moral que se ha instaurado desde diciembre en la PGJ CDMX y la Fiscalía General de la República, ¿o sí?

Y de la PF, otro olvido

Lo que parece ya inevitable, la desaparición de la Policía Federal, tiene un problema más que no se ha valorado. Según el gobierno federal, de los 38 mil uniformados, 5 mil son personal "administrativo". El problema que se presenta ahora es que si esos administrativos no son de interés para la futura Guardia Nacional. entonces habrá que ir pensando en cómo se les dará de baja y, claro, cosas de la legislación laboral, cómo se les va a liquidar. Algo que seguramente ya pensaron con lujo de detalle quienes trazaron la implementación del nuevo cuerpo de seguridad pública nacional que solicitó el Presidente, ¿o no?

El complot invisible

Pues ya está armada la investigación contra la trama siniestra que intelectuales-empresarios-artistas armaron contra el entonces candidato presidencial López Obrador. Son los que financiaron e implementaron un documental sobre el populismo en América Latina durante la campaña.

Por cierto, ¿conocen a alguien que haya visto ese documental? Este grillo ha sido incapaz de encontrarle. Pero seguro que ahora sí

Y por supuesto que todos recordamos que ese documental y su mensaje artístico-subliminal fue la campaña negra más destacada de la pasada campaña presidencial. Porque lo que pasó con Anaya fue apenas una minucia comparada con la desbordada maldad del video aludido.

EN PRIVADO



lopezdoriga@milenio.com alopezdoriga lopezdoriga.com

El ajedrecista de Palacio

Hay versiones de que las heridas mortales no duelen Florestán

uandoparticipó en Tercer grado el hoy presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, le pregunté sobre suproyecto, entonces, de la ratificación de mandato cada dos años, y me dijo que sería cada tres.

–¿Seráal terceraño…? –aclaré.

−Sí −respondió− al tercer año, yo no me voy a

reelegir - no soyun vulgar ambicioso.

Y allí mismo dejó ver que lo haría en los tiempos que dice la Constitución para las consultas, en las elecciones federales de 2021.

Pero también habló de reformar ese artículo 35

para agilizarlas.

Y es que de acuerdo al texto constitucional, las condiciones establecidas para dicha consulta son para impedir que haya consulta.

Son tales los requisitos que, además, dejan la últimapalabraalaSupremaCortedeJusticiadecuya aprobación depende, finalmente, el ejercicio.

Lo que López Obrador planteó en Tercer grado era el facilitarlas: reducir el número de firmas y de excepciones, bajar el mínimo de participantes para hacerlavinculantey poderlas levantar anualmente.

Y de la mano, hacer la gran consulta de la ratificación de mandato dentro de las consultas coincidentes con las elecciones federales, dentro de dos años.

Eso lo tenía claro desde hace tiempo, su peso en la boleta. Es muy diferente el resultado si está o no, como se vio en las intermedias de 2009 y 2015 con el PRD. Y por eso, con su inteligencia política en contró este recurso para estar en ellas en las de 2021, donde además de la Cámara de Diputados que estrena reelección, estarán en juego 13 gubernaturas.

En San Lázaro se aprobó esta reforma constitucional la semana pasada, y ahora va al Senado, donde Morena carece de mayoría calificada que solo la suma con los votos del PRI ante el rechazo de PAN, MCyPRD.

Vamos a versi esta vez la oposición se asume como tal e impide este movimiento estratégico del ajedrecista de Palacio.

Porque los votos para impedirlo, los tienen. Faltaver su voluntad política.

RETALES

1. CARTA. El Presidente hará pública hoy por la mañana la carta en la que reitera que no buscará la reelección, lo que no es necesario tras protestar que cumpliría la Constitución, que la prohíbe. Pero es un mensaje político;

2. VIENEN. Como le adelanté, hoy llega a Ciudad de México la sección 22 de la Coordinadora que, en paro, deja sin clases a un millón 300 mil niños, rompiendo el compromiso con López Obrador de no faltar. Vienen para exigir que el acuerdo educativo que se discute hoy les devuelva el poder que les quitó la reforma que afirman haber abrogado ya;

3. DEUDA. Veinte corresponsales de la agencia del Estado Notimex, que dirige SanJuana Martínez, enviaron una carta al Presidente de la República para exponerle las condiciones de abandono que atraviesan, sin sueldo desde enero y sin garantía alguna, una tendencia que se generaliza en la 4T.

Nos vemos mañana, pero en privado

MAR 2019

Página: 3 Sección: A frente

ELASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com



La conspiración es contra Krauze

- Por lo que dice en su libro Juntos hicimos historia sobre Enrique Krauze, la diputada Tathiana Clouthier se tragó la patraña de que el historiador y ensayista participó en una conspiración para tratar de impedir que Andrés Manuel López Obrador ganara la Presidencia.

"Se presume -tuvo el pudor de tamizar- que Agustín Coppel se reunió con Enrique Krauze para encargarle que prepararan contenidos intelectuales más refinados. La encomienda le fue asignada a Fernando García Ramírez, columnista de El Financiero y miembro del consejo editorial de Letras Libres, publicación dirigida por Enrique Krauze (...). La participación de García Ramírez, personero de Krauze, y quien de acuerdo con los que nos informaron, terminaría participando como asesor en el war room de Ricardo Anaya (...), consistiría en preparar las investigaciones especiales contra López Obrador y su círculo cercano...".

El autor de la intriga contra el escritor (director también de Editorial Clío) se llama Ricardo Sevilla Gutiérrez quien ayer, en el portal Aristegui Noticias, en vez de documentar la solidez de su insidia, publicó un texto en el que se autorretrata como despreciable mercenario de la tecla.

Sostiene: "en octubre de 2016 fui reclutado por

Krauze salió al paso ayer mismo para decir que ni siquiera conoce a su calumniador

Enrique Krauze, director de Letras Libres y pagado por Coppel (...). Desde que elaboré mi primera factura de pago, en enero de 2017, mi contacto con Coppel sería a través de Leticia Gámez, enlace administrativo de la firma Colección Isabel y Agustín Coppel. El operador de Enrique Krauze, Fernando García Ramí-

rez, sería el encargado de ponerme en contacto con ella...".

Krauze salió al paso ayer mismo con Ciro Gómez Leyva para decir que ni siquiera conoce a su calumniador. Y de lo que sea para lo que se haya prestado ese individuo, pintó su raya: "Ese equipo no es mío, ese equipo lo hizo Fernando García Ramírez. Es mi amigo, en efecto. Fue mi colaborador hasta 2016. Nunca maquiné nada contra López Obrador que no sea lo que he escrito en mis ensayos de 2015 para acá. No intervine en absoluto ni en la configuración ni en el trabajo en ese grupo. No existe ni va a existir nada que implique que yo trabajé, colaboré y mucho menos maquiné o ideé nada que no sea mi trabajo profesional. Desde el 68, Echeverría, López Portillo, De la Madrid, Salinas, siempre fui un crítico (...) contra el sistema político mexicano opresivo que vivíamos", como lo fue, sin duda, de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

El excrementicio incidente fue tema en la mañanera de López Obrador, quien dijo de Krauze: "Tiene una postura política, no precisamente afín a la nuestra pero merece todo nuestro respeto". Y le puso jiribilla: "Lo que estamos buscando es que el Estado ya no proteja a escritores, que no haya inte-

Página: 7 Sección: Polttica



CONFIDENCIAL

Resurge bloque opositor en el Senado

La reforma constitucional para establecer la revocación del mandato, aprobada en San Lázaro y que llegará a la Cámara alta, ha vuelto a unir –nos cuentan– a los coordinadores parlamentarios del Senado. Los líderes del PAN, Mauricio Kuri; del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong; del PRD, Miguel Ángel Mancera, y de MC, Dante Delgado, han definido que dicha reforma, la cual requiere mayoría calificada para su aprobación, no será apoyada por el bloque de la oposición. Veremos.

"Le quieren rentar el PRI al gobierno": De la Madrid

El pasado jueves, cuando tres diputados priistas coahuilenses votaron a favor de la reforma sobre revocación de mandato, el coordinador de bancada, René Juárez, reventó y dijo: "Advierto un grave riesgo de fractura, entre quienes quieren entregar el partido al nuevo gobierno, y quienes pretenden una dirigencia 'a modo'. No estoy de acuerdo con que el dinero sea el factor determinante para la elección de la nueva dirigencia (...) he decidido no participar en ese proceso". Ayer, el exsecretario de Turismo, **Enrique de la Madrid**, secundó esa molestia: "Lamentable la posición de los diputados priistas que se salieron del salón, y peor aún los que votaron a favor de la revocación del mandato. Para quien tenga dudas de que hay quienes quieren rentarle el PRI al gobierno federal".

CNTE contra CNTE, en San Lázaro

Contrario al optimismo del jefe de la mayoría de Morena en San Lázaro, **Mario Delgado**, de que esta semana se aprobará la reforma educativa con el mayor consenso –casi como se aprobó la Guardia Nacional–, nos advierten que quienes no

la ven tan fácil son los hoy diputados morenistas que fueron dirigentes de la CNTE, y que siguen siendo sus líderes políticos y morales. Como operadores en la Comisión de Educación, estos legisladores comentan que el proyecto de dictamen que se ha consensuado es positivo, un gran avance y que debe aprobarse, pero que una parte de la Coordinadora sostiene que no. Incluso esa parte radical ya anunció nuevas marchas y protestas.

Disputan gubernatura de BC en TEPIF

Antes de que los partidos inicien las campañas por la gubernatura de Baja California, las fuerzas políticas comenzaron la disputa por el periodo que durará la próxima administración, pues el Tribunal electoral local amplió el periodo de dos a cinco años. Esta decisión, que quedó asentada en la convocatoria para las elecciones estatales, ya fue impugnada ante el TEPJF.

Gobernador prevenido...

Anticipándose a la rechifla que a últimas fechas han recibido los gobernadores cada que acompañan al Presidente a un evento, ayer, **Omar Fayad** le apostó por el acarreo. Para que las porras a su favor opacaran cualquier queja o grito de reclamo, el gobernador de Hidalgo reunió a una buena cantidad de "simpatizantes", que le corearon "Omar, Omar" o "Fayad, Hidalgo está contigo". A eso se le llama prevenir.

A sacar la basura

Nos cuentan que diversos funcionarios federales se enrolaron en el reto de redes sociales denominado #BasuraChallenge, por lo que se han puesto los guantes para limpiar espacios urbanos y naturales. Apenas este fin de semana les tocó hacer limpieza en la alcaldía de Azcapotzalco a la secretaria de Medio Ambiente, **Josefa González Blanco**, y al titular del Imjuve, Guillermo Santiago, quienes extendieron el reto ahora a Román Meyer, de Sedatu, y a Tatiana Clouthier.

1 9 MAR 2019

Página: Y Sección: Nacional

Nuevo ilícito a la vista

n el mundo del crimen hay delitos que toman auge de manera periódica. Desde las famosas pirámides, utilizadas para defraudar a incautos que acuden con el anzuelo de multiplicar su dinero, hasta las extorsiones telefónicas que en el pasado reciente alcanzaron su nivel más alto y ahora comienzan a declinar.

En la actualidad hay un tipo de delito que comienza a expandirse por el país. Es otra modalidad de extorsión, se le

EDITORIAL

conoce como "gota a gota" y es un fenómeno delictivo "importado". De acuerdo con información de la autoridad, el ilícito ha sido puesto en marcha por grupos de colombianos que llegan al país vía Cancún y desde ahí

han comenzado a extenderse con esta práctica hacia estados del sureste, del centro e incluso del norte.

El *modus operandi* es el siguiente. Los colombianos se hacen pasar por empresarios, ubican a pequeños comerciantes, sobre todo a los tianguistas o a quienes tienen puestos fijos y semifijos en los mercados; les ofrecen préstamos desde 5 mil hasta 500 mil pesos, con la falsa promesa de que los intereses son muy bajos; no piden aval, referencias bancarias ni garantía alguna.

El préstamo se entrega sin problema. Las complicaciones

surgen cuando exigen los pagos. Son mayores a lo previsto y las formas de solicitarlo escalan a los golpes, las amenazas y al asesinato. Para los deudores la situación se vuelve insostenible; el préstamo se liquida con creces, pero los pagos no desaparecen. Hay casos en los que los deudores han optado por el suicidio ante la presión que ejercen los delincuentes colombianos.

El ilícito comienza a recorrer amplias zonas del país. No es una amenaza menor, por lo que las autoridades deben estar atentas a que una nueva modalidad criminal eche raíces en el país.

Uno de los mayores riesgos –si no se actúa a tiempo para frenar esta modalidad de extorsión– es que las bandas migren a delitos más agresivos o establezcan alianzas con grupos delictivos mexicanos. El contacto entre colombianos y mexicanos hasta ahora ha sido de "pago de renta" en la capital del país por parte de los primeros para operar en zonas donde domina la Unión Tepito.

En el trasfondo de este ilícito se encuentra también la necesidad de un amplio sector de la población de recursos para sus negocios o para encarar situaciones de emergencia. Para ellos, sin embargo, los bancos son un medio al que no tienen acceso. Si los canales de financiamiento se abrieran para ellos, muchos de los casos de este tipo de extorsión no tendrían

terreno fértil para progresar.

19 MAR 2019 Página: 12 Sección: Opinion



Ruth Olvera, Raciel Pérez y Patricia Durán.

Alcaldes morenistas van por el milagro

Nos dicen que a más de uno sorprendió la visita de los alcaldes morenistas de Atizapán de Zaragoza, Ruth Olvera Nieto; Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, y de Naucalpan, Patricia Durán Reveles, a la Basílica de Los Remedios. Quienes estuvieron ahí nos comentan que no fue para pedir algún milagro en pro de la 4T, sino más bien para presenciar la ceremonia de inicio de ministerio episcopal de monseñor José Antonio Fernández Hurtado, como IV arzobispo de Tlalnepantla, acto encabezado por el arzobispo primado de México, Carlos Aguiar Retes. Algunos de los feligreses se preguntaron dónde quedó el estado laico y otros más oraron porque a los alcaldes les vaya bien. ¡Amén!

Preocupan Xochimilco y Tlalpan por linchamientos



José Carlos Acosta

Los alcaldes morenistas de Xochimilco, José Carlos Acosta, y de Tlalpan, Patricia Aceves, deberían poner más atención en el tema de la inseguridad que ahí se registra, debido a que las últimas 48 horas se presentaron dos intentos de linchamiento. Lo que nos platican es que ante la falta de seguridad la gente está tratando hacer justicia por su propia Juan Hugo mano. De acuerdo con las estadísticas, en estas dos alcaldías es donde se registra alta incidencia de intentos de linchamiento, por lo que deberían tomar las medidas preventivas, sobre todo en los barrios y pueblos originarios.

Humo blanco en el Tribunal de Justicia Administrativa

Hoy tendrá que salir humo blanco del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México, ya que los integrantes de la Sala Superior están citados a las 10:00 horas para elegir al sucesor de la expresidenta Yasmín Esquivel Mossa. Nos dicen que no habrá golpes bajos ni patadas bajo la mesa, pues en la sala existe un buen ambiente entre los magistrados Laura Emilia Aceves, Estela Fuentes Jiménez, José Arturo de la Rosa Peña, María Martha Arteaga, Jesús Anlen Alemán y José Raúl Armida Reyes. Quien asuma el encargo, nos dicen, tendrá que dar seguimiento al trabajo de doña Yasmín, quien al interior del organismo dejó una grata huella

Buscan regresar el futbol a Neza

Luego de que el fin de semana se reactivara la pasión por el futbol en Nezahualcóyotl, por el partido de homenaje al exportero de la selección mexicana Pablo Larios Iwasaki, quien falleció hace unas semanas, surgió la idea entre los aficionados de que un equipo de primera división tenga como sede al municipio mexiquense, como ocurrió hace varios años cuando jugaba el Toros Neza. Nos dicen que el alcalde perredista Juan Hugo de la Rosa se apuntó para apoyar la iniciativa, pues consideró que la llegada de la Liga MX reactivaría también la economía del segundo municipio más poblado de la entidad. Aunque nos comentan que no



19 MAR 2019 Página: 19 Sección: Metropolio

La candidata presidencial

laudia Sheinbaum ganó el gobierno de la Ciudad de México porque era inevitable. La ola morena que provocó Andrés Manuel López Obrador y su cruzada contra la corrupción y todo el pasado, habría llevado a la gubernatura a cualquier persona, como parte de un fenómeno que se apreció en Cuernavaca, donde aquel 1 de julio ganó Morena la alcaldía sin haber presentado candidato alguno. Sin embargo, Claudia Sheinbaum no era cualquier candidata.

Desde la campaña para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, las instrucciones de López Obrador, candidato a la Presidencia, habían sido muy precisas: hay que cuidarla y eliminar cualquier obstáculo que pusiera en riesgo su victoria. López Obrador encargó a su hijo Andrés, su principal operador político, para que se hiciera cargo de la campaña, y la doctora Sheinbaum no hacía nada que no autorizara el influyente vástago. Una vez en el gobierno capitalino, siguió haciendo lo mismo. El director de Pemex le dio la gasolina necesaria para evitar una mayor crisis de desabasto en enero, y el Ejército entregó a la ecología, como ella deseaba, no al sector inmobiliario, su enorme predio en la salida a Toluca.

Si el presidente López Obrador rendía cuentas públicas, ella también lo haría. Si la narrativa central era contra la corrupción,



Estamos viendo la construcción de una candidata presidencial para 2024

Su reelección será a través de Sheinbaum, que dará continuidad al proyecto de nación ella lo replicaría. Si él tenía juntas diarias con su gabinete de seguridad, lo mismo haría. Si había que rendir un informe a los 100 días de gobierno, ella no se quedaría atrás. Así fue el domingo, donde replicó en forma y fondo el primer tercio de gobierno presidencial, y utilizó los mismos recursos retóricos en el tema de mayor sensibilidad para el electorado, la seguridad. Vamos avanzando y reduciendo la inseguridad, pero estamos insatisfechas, dijo Sheinbaum, en eco de las palabras de López Obrador.

La forma mimetizada como se ha comportado Sheinbaum le ha provocado críticas en la prensa, donde la han señalado de ser un "clon" de López Obrador, o una "regenta" que sólo administra un gobierno local. Su imitación de las formas y acciones del Presidente ha servido para desautorizarla y hacerla ver como una política cuya existencia y fuerza dependen del respaldo presidencial. Analizarla de esa manera puede conducir a un error monumental.

Lo que estamos viendo es la construcción de una candidata presidencial para 2024, como parte de un proyecto de largo aliento. Nunca hay que olvidar que López Obrador tiene una visión electoral estratégica, de la cual dio muestra cuando fue jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Mientras declaraba que "nadaba de muertito" y descartaba la candidatura presidencial, colocaba las bases para ella a

1 9 MAR 2019

Página: 44 Sección: Nacional

través de sus conferencias mañaneras, donde gradualmente fue modificando la temática y su alcance, hasta convertirse en la caja contestataria del gobierno de Vicente Fox.

Sheinbaum no puede hacer eso, por definición, y tampoco tiene el empaque o carisma de López Obrador. Pero lo tiene detrás. La jefa de Gobierno es una de las personas que pertenecen al ámbito familiar del Presidente, y que se encuentra en el centro de su proyecto transexenal. Lo que hizo con su propia candidatura en 2006, lo está haciendo con Sheinbaum, con los ajustes necesarios ante la personalidad de la jefa de Gobierno, su poca empatía popular y, sobre todo, que a diferencia de aquellos años, hoy son el partido en el poder.

Con López Obrador no hay obviedades. En esto se cae al ver a Sheinbaum como el "clon" del Presidente o la "regenta". Las jugadas político-electorales de López Obrador no son secretas, pero las baña tanta luz que muchas veces no se ven. Si se acepta para efectos de argumentación que Sheinbaum no tiene los atributos ni virtudes de arrastre de masas de López Obrador, que su vida pública ha sido más parte de la nomenclatura de partido que de las calles y las carreteras, de las secciones y los municipios, y que carece de las habilidades políticas y retóricas del Presidente, lo que para la República de las Opiniones es una estigmatización, para el proyecto transexenal esta misma apreciación subjetiva comprueba que el camino escogido es el correcto.

Hacer de Sheinbaum una co-

pia fiel de López Obrador, es ir sembrando en el imaginario del electorado que cuando termine el mandato constitucional del Presidente, la persona que mejor lo representará y seguirá el proyecto es la actual jefa de Gobierno. Si López Obrador logra colocar las bases de su cuarta transformación y elude una crisis económica que repercuta en lo político y social, su reelección será a través de Sheinbaum, que dará continuidad al proyecto de nación que tiene en mente.

Es la misma racional del presidente Miguel de la Madrid, cuando se inclinó por Carlos Salinas sobre Manuel Bartlett para sucederlo. No necesitaba un político en su visión de país, sino quien consolidara el modelo económico neoliberal que inició en 1985. Es igual a la idea de Salinas cuando escogió a Luis Donaldo Colosio como su sucesor, a quien necesitaba para que completara la Glásnost, porque sólo había podido profundizar la Perestroika. La diferencia con ellos es que la continuidad se dio desde la cima; con López Obrador, la apuesta es que le traslade el arrastre popular -reflejado actualmente en las encuestasque le permita ganar la elección presidencial en 2024.

Este escenario puede cambiar, por supuesto, porque el factor humano, que cruza estas variables, siempre es volátil. Pero si López Obrador mantiene el rumbo que lleva dentro de márgenes de estabilidad, Sheinbaum se podrá convertir en la primera presidenta de México. Para los lopezobradoristas y para opositores, ella es la figura a derrotar en los años venideros.

CIRCUITO INTERIOR

UN NUEVO llamado de SOS fue lanzado en Ecatepec por el tema de la inseguridad.

CUENTAN QUE por lo menos dos regidores han denunciado haber sido extorsionados por gente que asegura pertenecer al Cártel Jalisco Nueva Generación.

SE TRATA de Ether Hernández y Gil González, quienes recibieron llamadas amenazantes para advertirles que tendrían que dar dinero para poder trabajar... y no molestarlos -jouch!a ellos y a sus familias.

EN EL CASO del primero, después de los amagos notó que una camioneta rondaba sus oficinas de forma sospechosa, por lo que solicitó ayuda a la Policía y levantó la denuncia correspondiente.

SOBRE TODO porque, como integrante de la mesa de Coordinación Regional de Seguridad, no hay forma de que no se involucre en el tema, pero tampoco se vale hacerlo con el Jesús en la boca.

LA BUENA es que hoy se publican los cambios al Reglamento de Tránsito capitalino, con lo que se dará marco normativo a la sustitución de fotomultas por fotocívicas.

LA MALA es que, como se anticipaba, la agenda metropolitana en este caso fue pasada por alto y habrá que ver hasta cuándo se propone una normativa que contemple tanto a la CDMX como al Estado de México.

1 9 MAR 2019

Página: 2 Sección: CINDAN



Acecha Alfaro al PRD

 Quienes conocen de estos asuntos afirman que la desbandada de legisladores federales del PRD no fue sólo por congraciarse con Andrés Manuel López Obrador, sino en protesta por lo que hoy está claro: el acuerdo que Los Chuchos buscan con Enrique Alfaro.
 En el sol azteca, Los Chuchos han propiciado

• En el sol azteca, Los Chuchos han propiciado la purga de quienes les estorban en la futura alianza.

Hace unas cuantas semanas, en un restaurante que durante mucho tiempo fue el favorito de **Carlos Ahumada** cuando era muy cercano al PRD, se llevó a cabo una interesante comida que a muchos dio luz sobre el futuro del sol azteca.

En una mesa comían el líder panista Marko Cortés y el dirigente de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda; minutos después arribaron los invitados de alguno de estos dos personajes, aunque todos apuestan que fue del lado narania.

Se integraron a la plática Jesús Zambrano, Jesús Ortega,

Luis Cházaro y Ángel Ávila: Los
Chuchos en pleno. Desde ese
entonces se desató una ola de
especulaciones que detonó la salida de varios militantes e incluso
de diputados en San Lázaro.
Outenes conocen de estos

Quienes conocen de estos asuntos afirman que la desbandada de legisladores federales del PRD no fue sólo por congraciarse con Andrés Manuel López Obrador, sino en protesta por lo que hoy está claro: el acuerdo que Los Chuchos buscan con Enrique Alfaro.

Cuestión de ver que en la Cámara de Diputados el PRD le ha dado juego a tres diputadas identificadas con el exrector de la U de G, **Raúl Padilla**, a quien muchos ven cercano al gobernador **Alfaro**.

Ellas son **Abril Alcalá Padilla** —dicen que es pariente—, **Mónica Almeida López** y **Verónica Juárez Piña**, quien tomó la coordinación de la bancada luego de la renuncia de nueve de sus compañeros, que se declararon diputados sin partido.

Está claro que Movimiento Ciudadano quiere convertir a **Alfaro** en el gobernador contestatario a las políticas de **López Obrador**, y que desde ahora los naranjas quieren empezar a cocinar un acuerdo con el PRD, que podría extenderse al PAN, para 2024.

Por eso, en el sol azteca *Los Chuchos* han propiciado la purga de quienes les estorban en la futura alianza, dejando que se vayan los inconformes, a quienes acusan de traidores.

Cierto que **Alfaro** es muy conocido en el occidente del país, pero no en el territorio nacional, por lo que está buscando alianzas para extender las redes del llamado Grupo Jalisco, y en eso le está ayudando el exrector **Padilla**.

Este último no es ningún novato, pues, además de la rectoría, ha sido diputado por el PRD; es el creador de la FIL de Guadalajara y fungió como enlace de **Ricardo Anaya** con la comunidad cultural en las pasadas elecciones.

A estas alturas, todo el mundo tiene clara —bueno, a lo mejor su aliado **Héctor Bautista** aún no— la jugada de *Los Chuchos* con el MC para impulsar a **Alfaro** en el 24.



CENTAVITOS

Incluso, la propia **Alejandra Barrales** —amiga del gobernador jalisciense— teje desde hace rato con los naranjas, pues sabe que sólo en esa alianza tendría futuro político.

Está claro que Movimiento Ciudadano quiere convertir a Alfaro en el gobernador contestatario.



Enrique Alfaro



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto Vuelve la CNTE a la CDMX ¿preparados?

l anuncio de dos días de movilizaciones, marchas y protestas de la CNTE en la Ciudad de México para este 19 y 20 de marzo, en rechazo al dictamen de Reforma Educativa que votarán en la Cámara de Diputados, revive inevitablemente el fantasma de la última presencia importante que tuvo el magisterio disidente en la capital, que comenzó con un plantón en el Zócalo el 1 de mayo de 2013 y terminó el 19 de febrero de 2016 con el retiro de su campamento instalado en el Monumento a la Revolución, un lapso de casi tres años en los que los maestros de la Coordinadora mantuvieron en jaque no sólo a los capitalinos con bloqueos. marchas y plantones, sino al entonces Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera.

Fue tan larga y desgastante aquella última protesta de la CNTE en la CDMX, que ante la actuación vacilante del entonces gobernante y hoy senador perredista, sus niveles de popularidad y aprobación entre los capitalinos, que en sus primeros cinco meses de gobierno rondaban casi el 80%, terminaron cayendo en los 2 años y 9 meses que duró la presencia de los maestros en las calles de la ciudad, a niveles de 30%. Para cuando los docentes se retiraron del Monumento a la Revolución, cuyos alrededores, negocios, comercios y oficinas mantuvieron colapsados por año y medio, Mancera se había agotado casi todo el enorme bono político con el que llegó a gobernar la ciudad en diciembre de 2012, luego de un triunfo histórico en las urnas con casi 60% de la votación emitida.

Hoy que los grupos más radicales del magisterio nacional, provenientes de Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Chiapas, anuncian su nueva "jornada de movilizaciones contra la Reforma Educativa", ya no del ex presidente Enrique Peña Nieto, como ocurrió en 2013, sino la que propone el presidente Andrés Manuel López Obrador y su secretario de Educación, Esteban Moctezuma, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, también de Morena, tiene ante sí quizás el reto político más fuerte en el arranque de su administración.

Apenas el domingo Sheinbaum festejaba,

con un discurso en el Teatro de la Ciudad, sus primeros 100 días al frente del gobierno de la CDMX. Llegó a esta primera aduana con un altísimo nivel de aprobación, que también ronda 80%, según las últimas encuestas, pero también con problemas graves en materia de seguridad en la ciudad y con varios programas iniciados para resolver los problemas de movilidad, servicios y los temas pendientes de la reconstrucción que heredó del anterior gobierno.

Será interesante ver cómo enfrenta la jefa de Gobierno y su operadora política, la secretaria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, las movilizaciones de la CNTE. De su lado están los vasos comunicantes que aún existen entre Morena y el magisterio disidente, que pueden ayudar a negociar y operar protestas no tan radicales y que no se alarguen con plantones, aunque en contra está el reciente caso de la toma de las vías ferroviarias en Michoacán en el que, a pesar de los apovos económicos y la atención personal que le dio el presidente López Obrador y el secretario Moctezuma, los maestros tardaron casi un mes para retirar el bloqueo.

La decisión de la jefa de Gobierno de desaparecer el cuerpo de Granaderos, que aún no se sustituye con ningún otro grupo de contención, será también una desventaja que, sin embargo, en la nueva política de "cero represión" y de negociación y diálogo con los grupos inconformes, tendrá una de sus primeras pruebas de fuego para Claudia Sheimbaun y su gabinete. La CNTE no es fácil y menos en la CDMX; sino que se lo pregunten a Mancera.

19 MAR 2019

Página: 8 Sección: Nacion





CIUDAD PERDIDA

Venta callejera de armas: foco rojo

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

S DEL CONOCIMIENTO público –todo mundo sabe– que en ciertos tianguis y en algunos mercados sobre ruedas la venta de objetos robados es lo más común, y pareciera que hay un acuerdo silencioso para que las denuncias por este hecho ilícito no existan.

QUIEN ACUDE A esos puntos de comercio entiende que podría ser víctima de algún delito y que no habrá posibilidad de pedir justicia cuando de lo que se trataba era de burlar la ley.

EL ARGUMENTO DE la necesidad, de la pobreza es, hasta cierto punto, válido. Conseguir lo necesario por debajo del precio del mercado formal resulta, en muchos casos, la única posibilidad de obtener algún artículo necesario, pero alimenta al crimen que se cubre con la gruesa capa de la impunidad.

Y ESE ARGUMENTO, el que se utilizó para dejar pasar, digamos, la venta de objetos robados, aunque fueran intereses muy oscuros, és la razón por la que no se actuaba en contra, y esa capa de impunidad creció y de pronto, pero desde hace más de seis años, apareció la venta de armas en los mercados callejeros.

AL PRINCIPIO SE identificó a las pacas de ropa usada importada como la forma de introducir, siempre desde Estados Unidos, las armas al país. Hubo operativos que lograron hallar la prueba del ilícito, pero no sirvió para frenar esa forma de contrabando.

A LA FECHA, la portación de armas reservadas para el uso exclusivo del Ejército es una vaga idea que soporta alguna ley, pero es sólo eso. Quien puede comprar un arma ya sabe dónde encontrarla. Los mercados callejeros son, todo parece indicar, la principal fuente abastecedora de armas de fuego no permitidas a civiles en la Ciudad de México.

AYER EL JEFE de la policía, Jesús Orta, sorprendió con la cifra de las armas –144 mil– que ingresan ilegalmente al país, pero dijo no tener idea de cuántas llegan ¿o se quedan? en la capital, y culpó a la venta en comercios informales de esta situación.

IZTAPALAPA ES DONDE se ha ubicado la mayor parte de los datos que respaldan el dicho, y es en Santa Cruz Meyehualco donde los vecinos aseguran que se da la venta de armas y donde, según los planes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, se habrá de actuar para frenar ese ilícito; pero a decir verdad, aún no se vencen las resistencias de los comerciantes, quienes no quieren perder lo que podría ser su mayor ingreso.

PERO ALGO DEBE hacerse ya. Si como se ha declarado, 80 por ciento de las muertes dolosas son causadas con armas de fuego ilegales, el abono a la pacificación de la ciudad, tan necesaria ahora, sería muy palpable y desde luego frenar el ilícito sería un hecho reconocido por todos.

EL ASUNTO ES que la denuncia no quede solo en dicho. Cuando se da a conocer un problema tan grave y no pasa nada, la impunidad se transforma en deshonestidad del funcionario público y en cinismo del comerciante.

PERO LO PEOR: si alguien supone que desde Youtube se podrá organizar una forma de comunicación válida y suficiente para cambiar la percepción de la ciudadanía sobre la criminalidad, nos parece que será un error sumado a los ya cometidos. Comunicar no es engañar.

De pasadita

POR CIERTO, QUEDA claro que la libertad de expresión no es un crimen, por lo que no puede ser perseguida, cuando menos en un gobierno como el que ahora actúa en el país, pero cuidado, que esto no se confunda. Cuando existe un ilícito de por medio la cosa es diferente y la ley debe y tiene que cumplirse aunque su ejecución quiera distorsionarse y trate de venderse como límites al derecho de expresar lo que en conciencia se quiere decir. Aguas.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx ciudadangel@hotmail.com

1 9 MAR 2019

Página: 30 Sección: CAPITOL